

# FRACASO EL CONGRESO DE HISTORIA EN MERIDA LOS IZQUIERDISTAS CONVIRTIERON LAS ASAMBLEAS EN MITINES POLITICOS Y COMUNISTAS



NUMERO 7,092

Registrado en la Administración de Correos, como Artículo de 2a. clase el día 4 de Febrero de 1919.

MONTERREY, N. L., DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 1935

VALE 15 CENTAVOS

## DEL ARSENAL DE VERAGRUZ SE SACARON DIECIOCHO MIL CARTUCHOS PARA REBELDES

### PISTOLAS AMETRALLADORAS VENDIDAS POR EX-DIPUTADOS

Numerosas personas han sido capturadas en México, habiendo confesado algunos que ayudaban al cabecilla Rocha que opera en Los Altos

Parece que no esta complicado el clero, pero el movimiento es contra la educación socialista, según lo han declarado varios de los detenidos

MEXICO, Noviembre 23. — Hoy en la noche, la Jefatura de Policía proporcionó a los periodistas las siguientes declaraciones con motivo de la detención de algunos elementos católicos hecha ayer:

Esta Jefatura de mi cargo ha tenido conocimiento de que algunos elementos vienen azuzando a las gavillas para que trastorben el orden en la República, indicándoles que se concentren su odio y perversidad con los Maestros Rurales que desgraciadamente han sido sacrificados en algunas partes del país. Además, venían esos mismos elementos proporcionándonos toda clase de informes a los rebeldes, enviándoles elementos de guerra de esta Capital para continuar en su labor perversa.

Ayer fueron localizados y aprehendidos en esta Capital algunos responsables a quienes se les está comprobando su culpabilidad, previa investigación que lleva a cabo esta Jefatura de Policía, y serán consignados a las Autoridades correspondientes, una vez terminada esta labor. Los elementos de referencia son los siguientes: Augusto Domínguez Guzmán, José Serrano Orozco, María Luisa Ruiz Velasco, Josefina Cervantes, Luis Nájera, Amparo Ruiz Velasco, Josefina Ruiz Velasco, Beltrán Rodríguez Rocha, Jesús Flores López, José de J. Cabrera Pérez, Carlos Limón Lascuáin y Luis Álvarez Flores.

A varias de estas personas se les recogieron volantes, periódicos y abundante material de propaganda sediciosa.

De las investigaciones realizadas resulta que los principales responsables son Augusto Domínguez, con serias responsabilidades, Serrano Orozco, María Luisa Ruiz Velasco y Josefina Cervantes. En cuanto al Dr. Limón Lascuáin era representante del cabecilla Rocha que opera en la región de Los Altos, en Jalisco.

La policía había detenido también otras personas por creer que tenían complicidad en el complot de los católicos, pero hechas las investigaciones necesarias resultaron sin responsabilidad, siendo hoy mismo libertadas. Trátase de las siguientes personas: Lic. Eduardo Limón Lascuáin, Manuel González Serrano, Eduardo Aroche Serrano, Ing. Eduardo Aroche, María de los Angeles Flores López, Antonio Gómez Cruz, Filomeno Rojas Navarrete, Salvador Nápoles Almazán, Néstor Palacios, Amador Raúl López Torres, Sara González y Guadalupe González.

Algunos de los detenidos confesaron que el cabecilla Rocha fue de la Escuela Veterinaria y después Profesor, haciéndose luego General en Jefe de la rebelión cristera de Los Altos y que el mismo Rocha fue el organizador del movimiento contra el Gobierno por la Educación Socialista sin creer que tenga conexión con el Clero. Rocha alguna vez recomendó a varios de sus amigos que reunieran dinero para la rebelión contra la Educación Socialista en Jalisco. Varias mujeres, entre ellas Luisa Ruiz Velasco, procuraba adquirir parque para los rebeldes. Explicaron como adquirieron algunas pistolas Thompson y ametralladoras para el movimiento, diciendo que algunas las obtuvieron de varios ex-diputados que se las vendieron por tener necesidad de dinero, habiendo las señoras Luisa y Josefina Ruiz Velasco adquirido las dos primeras ametralladoras y que las mismas eran las que conseguían parque para enviarlo a Rocha. Otros detenidos declararon que durante la última exacción de recibo que organizaron los Ferrocarriales a Guadalupe salieron varias mujeres para dicha ciudad llevando cartuchos y que hace pocos días la Sra. Luisa Ruiz Velasco expresó haber conseguido en el arsenal de Veracruz 18 mil cartuchos. También declararon los detenidos que el parque lo obtenían de

(Pasa a la Pág. 2, Col. 1)

## RODOLFO CASANOVA TIENE YA DOS CAMPEONATOS

### SE ACUSA AL GOBERNADOR DE TLAXCALA

Se pide la declaración de desaparición de los Poderes

Ha cometido atropellos contra los Diputados locales

MEXICO, noviembre 23.—Se trata de pedir al Senado que declare desaparecidos los Poderes en el Estado de Tlaxcala, en virtud de la actitud que ha asumido el Gobernador Bonilla, con la mayoría de la Legislatura local. Los Diputados locales, víctimas del Gobernador, presentaron una queja al ala izquierda del Bloque Revolucionario de la Cámara de Diputados, el que acordó designar una comisión integrada por los Diputados José Castillo, Francisco López, Enrique Sánchez Perea y Félix C. Rodríguez, quienes acompañados de los Diputados locales quejosos, en trevistaron al Secretario Particular del C. Presidente de la República, para exponerle la situación anómala porque atraviesa Tlaxcala, antes la Legislatura local está desintegrada.

Se sabe que el Lic. Rodríguez expresó a los comisionados que pediría en conocimiento del C. Presidente el asunto después de que terminen las vacaciones de que en la actualidad está disfrutando.

Se sabe también que la comisión entrevistó al Licenciado Emilio Portes Gil, quien ofreció en viar representantes a investigar el conflicto.

Los Diputados quejosos piensan pedir al Senado la desaparición de los Poderes en su Estado pues prácticamente se ha interrumpido en el orden la Constitución.

SAN DIEGO, California, noviembre 23.—El Clipper Filipino llegó de Acapulco a las dieciséis horas y veintinueve minutos, hora de Pacífico.

AYER a las 23 horas y 45 minutos, falleció en esta Ciudad, en el Sena de la Santa Iglesia, el señor don Cruz Elizondo, a la edad de 29 años, 2 meses.

Su esposa, hijos, padre, hermana, hermano político, tíos, sobrinos y demás familiares participan a sus sus amistades este doloroso suceso y les ruegan eleven a Dios las oraciones que su piedad les dicte por el eterno descanso del alma del finado y se sirvan asistir a los funerales hoy, a las 16 horas, recibiendo el duelo en la casa No. 423 Nte. de la Calle de Chilarí y se se despiden en el Panteón de Dolores.

MEXICO, Noviembre 23. — Hoy sostuvieron un encuentro disputándose el Campeonato de Peso Ligero en México el Campeón Nacional Manuel Villa, de sesenta y un kilos, y Rodolfo Casanova, Campeón Nacional de peso pluma, quien pesando cincuenta y ocho kilos ochocientos gramos, trató de arrebatar el título a Villa en sensacional match en el que ganó Casanova con la anotación de diez rounds a su favor, uno perdido y uno tablas. En el encuentro demostró Casanova ser un maravilloso boxeador: en el segundo round Casanova propinó a Villa terrible gancho y a poco estuvo el Campeón Villa de quedar K.O., le contaron nueve segundos. Casanova tiene ahora dos campeonatos. Posee la corona de los Plumas y de Ligeros. En el semifinal Chief Parris fue vencido por decisión en diez rounds por el Campeón Nacional Kid Azteca. — Chief Parris es de Oklahoma y Azteca de México.

### EL CONGRESO DE HISTORIA EN MERIDA

Se han presentado varios dictámenes sobre algunos trabajos

MERIDA, noviembre 23.—La asamblea vespertina de ayer del Congreso de Historia comenzó a las cinco y media de la tarde y terminó a las ocho de la noche bajo la Presidencia del mismo Señor Cossío. Resultó movidísima por los incidentes provocados por los llamados elementos izquierdistas, dando margen a largas discusiones durante las cuales se distinguieron por la métrica de sus argumentaciones, recordando también los Presidentes Municipales del Distrito de Rio Grande con objeto de resolver las demandas de pago de sueldos a los maestros de Zaragoza, Villa Unión y Villa Acuña, a quienes se les adeudaba varias quincenas. El pliego dice que en caso de que no se paguen los adeudados el martes o el miércoles próximos se declarará la huelga en dichos Municipios y en los Distritos de Rio Grande y Monclova, por su importancia. En Morelos, Alende y Piedras Negras no se debe un solo centavo a los maestros. El Diputado Profesor Casiano Campos, representante del Gobernador, presidió la junta, ignorándose hasta estos momentos el resultado de la misma. Debido a la mala situación económica, que ha prevalecido en los últimos meses en varios Municipios, será difícil que por la fecha indicada se hagan los pagos de los adeudados, por cuya razón se anuncia que el próximo miércoles se cerrarán las escuelas.

MERIDA, noviembre 23.—En el Congreso de Historia está habiéndose de todo, menos de Historia. Vito Alessio Robles dio una conferencia sobre Egipto y Asiria, y otro delegado, Rafael Ramos Pedrueza, acusó al Secretario del Congreso, Rubio Mañó, de tener muy visibles vinculaciones con el clero. Algunos congresistas lo aplaudieron, aunque todo aprobaban en la primera sesión enviar un voto de gracias al Presidente Corderas por su ayuda para la celebración del Congreso. También habló Ramos Pedrueza de la conveniencia de que México renuncie las relaciones diplomáticas con Rusia. Varios centenares de trabajadores acudieron a la sesión a protestar porque ayer se les negó la entrada. List Arzubide manifestó que en Oaxaca comizó la farsa que terminó en Yucatán, al conseguir imponerse el ala izquierda en el Congreso de Historia sobre las tendencias reaccionarias. Dijo que en Oaxaca se presentó un cargo al General Díaz para opacar las glorias revolucionarias y que se ver-

(Pasa a la Pág. 2, Col. 4)

### AYUDA A LAS FAMILIAS DE MAESTROS

Los que han sido sacrificados por la Enseñanza Socialista

El Sr. Presidente giró instrucciones a la Sra. de Educación

MEXICO, noviembre 23.—En la Secretaría Particular del C. Presidente de la República se informó hoy que el Primer Magistrado giró un acuerdo a la Secretaría de Educación ordenando que se proporcionen dos mil quinientos pesos a los familiares o personas que hayan dependido económicamente de los profesores federales muertos en el cumplimiento de su deber por las garras de transformadores del orden público.

La suma indicada les recibirá como una compensación de los servicios prestados a la nación por los maestros fallecidos.

Informes que obran en poder de la policía ponen de manifiesto que los crímenes cometidos en diversas partes del país se han perpetrado en personas de profesores rurales no por los cristeros como se ha dicho, sino por perturbadores del orden que se ven dedicando a organizar gaviilas cuya finalidad principal es atacar contra la vida de los maestros rurales que imparten la educación socialista.

MEXICO, noviembre 23.—Las Lomas Mesquites se han dirigido al C. Presidente de la República y a la Cámara de Diputados protestando por los asesinatos cometidos en Tezcuilán en las personas de maestros rurales, aprovechando la ocasión para hacer graves cargos al Gobernador del Estado de Puebla, Mijares Palencia.

Se pide también el desarme de las guardias blancas que se dice están apoyadas por el Jefe de la Zona Militar, y que sólo se permite a los campesinos identificadas con el Gobierno y con los ideales de la Revolución, que estén armados y bajo el control de las autoridades militares. Que se respete en Puebla el sufragio popular en las próximas elecciones para que el triunfo sea de las verdaderas. Que se evite que el Gobernador Mijares Palencia imponga candidato que lo sustituya en el Poder y que se dé el triunfo a quien obtenga más votos, así sean comunistas, obreros, etc., los triunfadores.

Se prorrogó la licencia al C. Gral. Fortunato Zuazua.

MEXICO, noviembre 23.—La licencia de que venía disfrutando como miembro del Ejército el General de Brigada Fortunato Zuazua Zertuche ha sido prorrogada hasta el 30 de abril de 1936, según reza un acuerdo tomado por la Secretaría de Guerra dado a conocer por el Departamento de Estado Mayor en la Orden General de la Plaza de México. De este suceso el interesado está en aptitud de desarrollar libremente su propaganda electoral en Nuevo León.

MEXICO, Noviembre 21.—La Sra. General del P.N.R. entregó a la prensa el dictamen rendido por el Comité Ejecutivo Nacional sobre las elecciones internas en Guanajuato por la renovación de Ayuntamientos. Se da el triunfo a los sectores obreros y campo

## ITALIA DICE A FRANCIA QUE SIGNIFICA LA GUERRA EL EMBARGO DE PETROLEO

PARIS, noviembre 23.—Extraoficialmente se dijo que Italia ha prevenido a Francia que el embargo del petróleo significa la guerra.

En las columnas de "L'oeuvre", la observadora política Tabouis, quien está allegada al Gobierno, dijo que el Embajador Cerruti, ayer, al celebrar un plática con Laval, reveló la actitud fascista. (La Comisión de los 18 de la Liga se reunirá en la próxima semana para estudiar la conveniencia de fijar la fecha para imponer el embargo de las reservas a Italia de petróleo, carbón, hierro y acero).

En fuentes autorizadas de Londres se dijo que el Gobierno inglés respaldaría ese embargo si la Liga lo aprueba. El Emperador Selassie dijo que si se respetaba la excelsiva que ha hecho el Gobierno de Estados Unidos contra las remesas de petróleo a Italia este sería el golpe más serio que se daría al fascismo.

En las esferas bien informadas se ha dicho que Laval se opone al embargo del petróleo, temeroso de que se derrumben todas las esperanzas de paz.

Francia no exporta petróleo ni produce el suficiente carbón para satisfacer sus propias necesidades. En los círculos comerciales se creen las protestas contra la

### LOS ITALIANOS PRETENDEN APODERARSE DE LA ZONA PETROLERA EN ABISINIA

ASMARA, noviembre 23.—Los italianos apostados en la margen norte del Rio Takkaze empleando ametralladoras rechazaron a una fuerza etiope que trató de cruzarlo, creyéndose que los etíopes sufrieron muchas bajas. La escuadrón italiano del sector de Takkaze es importante, debido a que impide a los etíopes aprovisionarse de agua.

### SE ADJUDICA ITALIA LA RICA PROVINCIA DE OGADEN AL SURESTE DE ETIOPIA

ROMA, noviembre 23.—Italia se ha adjudicado la rica provincia de Ogaden, al sureste de Etiopía, agregándola a las grandes zonas que ya controla; el verdadero ha anunciado que los etíopes, representando a ochenta mil habitantes, se han sometido al ejército que manda Graziani, dando a Italia el territorio de mil kilómetros cuadrados en el nuevo territorio, siendo esta región la que Etiopía en Ginebra se dijo que había ofrecido a Mussolini para arreglar el conflicto.

Con la dominación en Ogaden Italia controla aproximadamente las tres séptimas partes de su superficie total de Etiopía. Menos enviados por los responsables italianos dicen que la columna cuyas operaciones se han mantenido en secreto marcha desde Asaba, Eritrea, sobre la importante ciudad de Dessye, al norte de Etiopía. La columna está atravesando el desierto de Danakil, avanzando que un avión explorador ha llegado a Sardo, Etiopía, a trescientos veinticinco kilómetros distante de Dessye.

En caso de que los italianos ocupen Dessye quedarán aproximadamente a la mitad del camino entre Makate y Addis Abeba. Desde ese punto se podrán movilizar de varias maneras, bien para atacar la retaguardia de los etíopes que resisten a los invasores en el norte, atacar a los abisinios que se enfrentan con las tropas que manda Graziani en el sureste y oriente, en los derredores de Harrar y Diredaua, incluso avanzar a Addis Abeba. Los corresponsales predicen que la columna podrá aumentar sus filas con cinco mil nativos de la región de Danakil, para que ayuden a asaltar a Dessye.

EN TERCERA PLANA  
EL MAESTRO DE FELICIDAD.  
Por el LIC. NEMESIO GARCIA NASANJO.

AYER a la vez, falleció en esta ciudad, en el Sena de la Santa Iglesia Católica Romana...

RAUL BAMBRES a la edad de 36 años. Su esposa, hijos y demás familiares, posados de dolor, por el fin de un amado, este suceso y les ruegan eleven a Dios sus oraciones por el eterno descanso del alma del finado y asistan a sus funerales que se efectuarán hoy a las 10 de la mañana en el templo de la calle de Matamoros.